

Diario Toledano

PERIODICO DE INFORMACION

PRECIO DE SUSCRIPCION

En Toledo: Un mes, 1,00 ptas.—En las demás provincias: Un trimestre, 3,50; un semestre, 6,50; un año, 12,00.—En el extranjero: Un año, 30,00.
Número corriente, 5 céntos.—Número atrasado, 10 céntos.

Fundador: J. Manuel Santos

Redacción y Administración: Calle de Carretas, núms. 3 y 5, telef. 211.
donde se dirigirá toda la correspondencia.

Director: Cándido Cabello Sánchez.

PRECIO DE ANUNCIOS

En la cabecera de la 1.ª plana, línea, 0,50 ptas.—En 1.ª plana, línea, 0,25.—En 2.ª plana, línea, 0,15.—En 3.ª plana, línea, 0,10.—En 4.ª plana, línea, 0,05.
La 4.ª plana, 35,00 ptas.—Media id., 15,00.—Un cuarto id., 6,00.—Comunicados y reclamos, línea, 0,25.—Esquelas funerales, en 1.ª plana, 10,00.—En 3.ª id., 5,00

De política

Hoy dan comienzo las reuniones de los partidos políticos para tratar de las próximas elecciones, presentar á los candidatos é iniciar los preparativos de colaboración personal para la próxima lucha.

El primero que abre la etapa de esta clase de reuniones es el partido liberal-democrático, que se reúne esta noche, á este seguirá el romanista y el conservador, y en todas estas reuniones se presentará al partido á los candidatos, se pronunciarán discursos ensalzando como mejores los ideales que cada cual sustente, aunque ninguno de ellos haya causado hasta el presente redención alguna en determinado sentido; se dirá que ellos son los más, los que tienen tras de sí mayor número de adeptos, por lo cual su triunfo es indiscutible, se invocará el amor á la idea, la disciplina, el cariño á la región, la sacrosanta ciudadanía y el amor propio, se hará todo esto con énfasis y dítirambos propios de un personaje de opereta cómica.

Lo que no se hará en medio de tantísima garrulería es señalar al partido y al pueblo, en las proclamas que se lancen, cuales son las mejoras de bien comunal que se han hecho por sus partidos y candidatos en pró del distrito que aspiran á representar ó representan, y no lo harán, porque semejantes beneficios no existen, todos tiran á salir del paso, una vez conseguido, los deberes se olvidan, aunque no los derechos del cargo, para lo que les conviene.

Vamos á entrar en el pleno reinado de la farsa y de la mentira, en cuyo ambiente la canalla vil vende su voto por un puñado de pesetas, ó sea su conciencia, para luego lanzar ayes lastimeros y quejarse de las numerosas vicisitudes que la vida lanza sobre ellos, y piden se les remedie, sin tener en cuenta que fueron ellos los culpables, por no cumplir al emitir su sufragio como honrados ciudadanos y hombres dignos.

Nuestra provincia está muerta, nadie se preocupa de ella, por lo cual es el asunto de las elecciones provinciales un problema de capitalísimo interés, que antes de emitir su voto todo ciudadano debe fijarse mucho, en pro de quién lo hace, estudiando las condiciones y garantías de cada cual para escoger el que mayores de estas últimas ofrezca.

En artículos sucesivos, con la eliminación de toda clase de pasión y prejuicio, que por fueros de independencia tenemos, analizaremos el presente momento político, para tratar de señalar á las masas el mejor camino, y por lo tanto, el que deben de escoger.

Charlas

La peseta

Nuestra popular "pela", "pillustra", "beata", "cana", "vea", nombres todos estos, y otros más que tiene nuestra peseta, ha subido al poder al fin y al cabo aunque fuera ésta cosa jamás por ella soñada, entrando de lleno en la esfera de lo imposible, y he aquí como nuestra peseta puede ser en los presentes momentos un patetisimo milagro de Santa Rita que según el martirologio reza es abogada de lo imposible, aunque su misión encierre un alto principio de contradicción, y sea una superabundante paradoja.

La peseta que siempre estuvo acocuinada en su pobre rinconcito español, sufriendo vejaciones y desprecios mortificantes, no sólo por sus colegas monetarios que la esclavizaban, sino en su propia casa, por aquellos que de ella se servían cuando la poseían, y cuando no, corrían tras de ella como galgos, pues en este país donde sobra el hambre y los malos gobiernos, es más difícil el tener una peseta, que conmovir á la estatua de Doña Urraca. Aquí, á la ilustre "pela", hija soberana del "marcochungo", cuando su dolor era más acerbo y necesitaba reactivos para ponerse á tono, y consuelo para mitigar sus penas, se la ridiculizó sin piedad, y el público se reía de ella desde las localidades del teatro cuando escuchaba los parlamentos de "La peseta enferma", donde salía la pobrecita más zancajosa que una mendiga vieja.

Más, como todo en este mundo no es perenne, los tiempos han cambiado, y la muy ilustre Doña Peseta Española de la Neutralidad, háse remontado á elevadísimas regiones verdaderamente inaccesibles para los otros desde las cuales, contempla olímpicamente todo cuanto descubre su vista. Es el águila

real, que remontándose señorial y altiva, es reina y señora del mundo, y ante la cual todos se rinden como pigmeos.

El franco, su hermano, que sin tener para nada en cuenta vinculos de sangre, siempre la humilló, hoy corre tras de ella para postrarse ante sus plantas.

¡Y las libras esterlinas! Esas señoras altivas, postineras y completamente oxigenadas, también rinden pleitesía á nuestra modesta "lucanda".

Los fastuosos y severos dólares, también están que echan "pelo", porque no pueden con la rabia que tienen al ver que nuestra "cirila", les ordena y manda.

Las liras y esos marcos que están ahitos de libar en la Brasserie sin probar nada, corren la misma suerte, y la peseta los mira por encima del hombro lo mismo que á las pompasas y señoriales coronas de Austria, que hoy por hoy no hay razón para que á la peseta la puedan llamar de tú.

Es esta una ocasión propicia y agradable que mimbá el espíritu de nuestros castizos "cuatro reales", con un hábito de suprema alegría, mercedes y poderío, mucho más encantador si se tiene en cuenta que jamás gozó de tales privilegios, y si fué la eterna cenicenta donde fueron á parar todas las calamidades.

Hoy la peseta reina y señora de toda Europa, tiene una transcendencia suma, pues no es nada, el abandonar un quinto piso interior sin agua ni inodoro, para entrar de lleno en un palacio suntuoso donde todos vienen á rendirle pleitesía, vasallaje y respeto.

Lo que es necesario, es que ese reino se sostuviera por otras causas distintas á las de ahora, y que fuera en crescendo, aunque hoy el tener cinco "lustras", es más difícil que tomar un sorbete en el pandemonium.

NUESTROS POETAS

Nuevas aventuras

Diz que volvió á la vida don Quixote; y que, al mirarse el héroe redivivo, tomó de nuevo su talante altivo y puso al viejo Rocinante al trote.

Borrar no quiso de su escudo el mote; y, por buscar á su laurel motivo, mostró á los necios el semblante esquivo y fué del vil y del injusto azote.

En esta nueva etapa de aventuras reservó descalabrós y amarguras al paladín la muchedumbre ingrata.

Y es que esta humanidad, que el yerro anhelaba al que viene á juzgarla, le flagela; y al que llega á redimir, le mata.

RAMÓN A. URBANO

El presupuesto de 1914

La recaudación líquida obtenida por valores de las contribuciones, rentas é impuestos en el año 1914 ha sido de 1.343,7 millones de pesetas, como lo recaudado en 1913 fué de 1.502,2 millones; de 1.161,9 millones lo obtenido en 1912; 1.177,2 lo de 1910, y 1.171,4 millones lo que produjeron en 1910 las contribuciones, rentas é impuestos; resulta una baja de 158,5, y un alza de 181,8, 166,5 y 172,3 millones de pesetas, respectivamente.

Ahora bien; si deducimos de estas cifras el producto de las negociaciones de obligaciones del Tesoro, quedará lo recaudado en 1914 reducido á 1.273,7 millones de pesetas, y como la recaudación verdadera de 1913 fué de 1.332,2 millones (deduciendo los 170,9 millones de obligaciones del Tesoro negociadas en dicho año) la baja, con relación al año antefuero, ha sido sólo de 58,5 millones de pesetas.

Información militar.

Audiencias.

El ministro de la Guerra ha suspendido, á partir del próximo domingo, la audiencia militar que venía concediendo en esos días.

Desde la semana entrante, dicha audiencia tendrá lugar, siempre que las obligaciones ineludibles del cargo se lo permitan, los lunes, martes y viernes, de doce á una de la mañana.

El general Luque.

El general Luque sigue muy mejorado de la herida que sufrió, no habiéndosele presentado complicación alguna, y encontrándose limpio de fiebre.

El DIARIO TOLEDANO es el periódico de más circulación de Toledo y su provincia.

Los trigos

Para aplicar la ley de adquisición y regulación de las subsistencias se trabaja con gran actividad en el Ministerio de Hacienda.

Para tener abastecidos los mercados se gestiona con toda urgencia la compra de trigos, para ello se ha inquirido por medio de nuestros cónsules en los países productores las existencias que haya, su calidad y precio.

Con este motivo se ha pedido y admitido proposiciones de venta á los que negocian sus trigos y harinas, así en el reino como en otros países. Hace unos días, que nosotros sepamos, han salido en venta un buen número de vagones de la provincia de Toledo.

Hay concertadas ya la adquisición de varios miles de toneladas de trigo, y se está en tratos con otra grandísima cantidad. El Gobierno cuenta ya con unas 30.000 toneladas de dicho cereal.

Hasta ahora, el mercado más asequible de todos los que existen, es el de los Estados Unidos.

COMUNICADO

Pocas palabras de réplica á "El Eco Toledano."

A las personas sensatas que nos hayan leído y tengan la paciencia de seguir leyéndonos, parecerá extraño que descendamos á contestar las inconveniencias que se permite estampar el periódico de la calle del Comercio, en su número de ayer, ocupándose de nuestro anterior comunicado: sólo por respeto al público podemos imponernos la penitencia de probar la ineficacia de semejantes habilidades.

El anagrama que usamos, aunque poco se prodiga, no es nuevo ni des-

conocido en publicaciones periódicas y profesionales; mas esto no atenúa la indiscreción é impertinencia del diario aludido. Porque indiscreción grave es romper el anónimo del publicista que, respondiendo siempre, ante quien corresponda, de cuanto escribe, entiende que al público, á quien se debe pureza en la doctrina y exactitud en la información, no le importa saber si se llama Juan ó Pedro. E impertinencia más grave es todavía personalizar las cuestiones tratando de zaherir en su dignidad profesional á quien las ha tratado impersonalmente y en términos decorosos y mesurados.

Mas, como es muy posible que estas cuestiones de delicadeza estén fuera del alcance del periódico aludido, prescindiremos totalmente de este aspecto de la cuestión, de las malévolas insinuaciones, de los ridículos consejos, y de la supina ignorancia que demuestra en cuanto atañe al funcionamiento de los organismos administrativos, para ceñirnos á lo que nos interesa hacer constar. Si en época anterior incurrió *El Eco* en las mismas inexactitudes en que ha incurrido ahora, y nadie protestó de ello, no prueba que tenga un ápice de razón; podrá probar que entre las personas que entonces leyéran sus informaciones, ninguna tuvo interés en salirle al encuentro, ó ninguna quiso tomarse este trabajo; pero no por esto dejó entonces, ni deja ahora, de ser erróneo lo que está referido con la verdad.

Cierto es que no se quebranta la seriedad de un periódico comentando un asunto que atañe á la administración pública; pero sí se quebranta y se pierde irremisiblemente, engañando al público con informaciones tendenciosas, incompletas y erróneas, ya se cometa el pecado por ignorancia ó por malicia; porque el primer deber del periodista que hace información es asegurarse de la pureza del manantial en que bebe.

Y en cuanto á nosotros (lo repetiremos aunque ya bien claramente lo hemos dicho, no nos hemos propuesto entablar polémica alguna, sino rectificar una información equivocada para preaver el extravío de la opinión pública. Y no hemos tratado de discutir la real orden consabida, no porque la consideremos indiscutible, que la libertad del criterio individual no está reñida con el respeto á los Poderes públicos, sino sencillamente, porque no es este nuestro propósito.

Si lo fuese (y quién sabe si lo será algún día), lo haríamos sin género alguno de reparo; pues aunque pueda parecer inmodestia—escribimos siempre, sea cual fuere el tema, con la suficiente moderación y cordura para no traspasar el límite de las conveniencias. Nuestro único propósito (lo repetimos por última vez), era demostrar, sin juicios ni comentarios, por la sencilla exposición de

Consultorio-Clinica Operatoria, Gabinete de Electricidad Médica y RAYOS X

DE LOS DOCTORES

PIGA Y DELGADO

Núñez de Arce, 23, teléfono 10.-TOLEDO

MEDICOS CONSULTORES

DOCTOR PIGA
Enfermedades de pulmón y corazón.
Los lunes, de 11 á 1 y de 3 á 5.

DOCTOR DELGADO
Medicina y Cirugía general.
Todos los días, menos los festivos,
de 2 á 3 y de 5 á 7.

DOCTOR FERNANDEZ-CRIADO
Del Hospital de San Juan de Dios y de la Facultad de Medicina (Hospital de San Carlos) de Madrid.
Enfermedades de la Piel, Venéreas y Sífilíticas.
Los domingos, de 11 á 1 y de 3 á 5.

DOCTOR SANCHEZ-MORATE
Enfermedades de la vista, todos los días
de 11 á 1.

Se hacen toda clase de ANALISIS y serodiagnósticos.

los hechos, que los ANTECEDENTES relatados por *El Eco* eran inexactos; que su información era *incompleta y errónea*; y esto quedó plenamente demostrado en nuestro anterior comunicado.

Y después de esto, nos tiene completamente sin cuidado que *El Eco Toledano* insista ó no en sus protestas de *independencia é imparcialidad*, y siga ó no encerrado en los moldes de la RAZON y de la JUSTICIA.

¡También hay quien se entretiene en escribir para los habitantes de las *Batuecas!*

TESEO ROJO

Febrero 27-915.

DESDE MADRID

(Por correo).

Dice Dato.

El presidente del Consejo ha dicho esta mañana á los periodistas que el rey regresaría á Madrid probablemente el lunes por la mañana.

Refiriéndose á la visita que anoche le hicieron los personajes belgas que se hallan en Madrid, insistió en que no tuvo más objeto que el de expresar el más sincero reconocimiento por la iniciativa de España respecto á la suscripción para socorrer á la población civil belga y encarecer los servicios del señor marqués de Villalobar en circunstancias tan difíciles.

Agresión de los moros.

Al pasar ayer entre Tánger y Ceuta, á una milla de Torreblanquilla, el correo de Africa «Teodoro Llorente», los moros de la kábila de Anghera hicieron disparos contra el buque.

Llevaba éste cuatro millones de pesetas para cubrir las atenciones de Ceuta.

Cuatro guardias civiles y un cabo que iban custodiando los fondos repelieron la agresión moruna, disparando sus mausers sobre los agresores, entre los cuales debieron de producirse algunas bajas.

El capitán del barco avisó al crucero «Cataluña», que está surto en Tánger, de lo ocurrido.

Algunas balas de los moros dieron en el costado del buque.

Las subsistencias.

El ministro de la Gobernación, hablando con los periodistas del problema de las subsistencias, les dijo que se iba acentuando éste en todas partes, y que, para impedir su agravación, se habían comenzado á poner en práctica las medidas acordadas por el Gobierno.

Algunos alcaldes se han dirigido en consulta á los gobernadores sobre la implantación de ciertas medidas para impedir el acaparamiento y alza de los precios.

A todos ellos se les ha contestado que se atengan á la ley de subsistencias, pues no puede convertirse á cada pueblo en una Aduana, toda vez que habrá muchos á los cuales les sobrarán cierta clase de viveres y tendrán carencia de otros.

Agitación en Cataluña.

Sigue en Barcelona la agitación creada contra la suspensión de Cortes.

La Lliga regionalista se propone convocar, en protesta contra la conducta del Gobierno, á todas las corporaciones económicas, patronales y obreras.

Bloqueo.

El embajador de su majestad británica en esta Corte participa al Ministe-

rio de Estado la resolución adoptada por su Gobierno de declarar el bloqueo de la costa del Africa oriental alemana desde la media noche del 28 de Febrero al 1.º de Marzo próximo.

X.

26-Febrero-1915.

DE SOCIEDAD

MEJORADO

Se encuentra de la lesión que sufrió en el brazo derecho con motivo de un accidente automovilista, el diputado á Cortes por Torrijos D. Manuel de Taramona.

Lo celebramos.

EN TOLEDO

Se encuentra el diputado provincial D. Platón Páramo.

CLASES PASIVAS

A COBRAR

Día 1.—Montepío militar.
Día 2.—Retirados.
Día 3.—Montepío civil, jubilados y remuneratorios.
Día 4.—Todas las nóminas en general.

DESDE TORRIJOS

CANDIDATURA BIEN RECIBIDA. UNO QUE SE RETIRA.—HABRA ARTICULO 29?

A título de información he de comunicar á los lectores que la candidatura para diputados provinciales por este distrito, compuesta por los señores Alarcón, López (D. Gregorio), López Ocaña (D. Honorio), ha sido recibida con gran entusiasmo en todos los pueblos del distrito, máxime si se tiene en cuenta que todos ellos son hijos del mismo, y en el que cuentan con intereses familiares y buenos amigos.

Esta candidatura es indiscutible, su triunfo es segurísimo por un enorme número de votos, pues se da el caso de que muchísimas personas que venían figurando en el bando opuesto, ahora se hallan dispuestas á prestar á los citados señores su valiosa cooperación.

El cuarto lugar se cree le ocupará el ministerial Sr. Delgado, y si como se dice no se decide á presentarse Tomás Montalvo y Manolo Rayón, se aplicará el artículo 29, con lo cual ganará mucho el distrito, harto movido en las pasadas elecciones, y con lo que se evitará múltiples hechos siempre desagradables.

Y como el director del periódico me tiene prohibido toda clase de comentarios en sentido político, hago punto final, una vez cumplida mi misión informativa.—*Corresponsal.*

VIDA OFICIAL

Delegación de Hacienda.

LIBRAMIENTOS

De Hacienda: A. D. E. Martínez, 8.583,37 y 245,82 pesetas; D. V. Díaz, 524,31; D. E. Serrano, 333,33, y D. E. Moreno, 110,42.

De Fomento: A. D. F. Conde, 250 pesetas; D. A. Bargas, 7.385,81; don E. Hidalgo, 3.198,59; D. D. Muela, 416,66; D. C. Garcés, 1.250; D. N. Oliva, 1.610; D. D. Muela, 670,90; D. G. F. Núñez, 250; D. N. Oliva, 1.166,67 y 125; D. E. F. Castellanos, 708,33 y 5.666,62; D. O. Sánchez, 2.208,34; don D. Cayo, 749,99, y D. C. Garcés, 208,33

De Gobernación: A. D. T. Celada, 75.001,42 y 23,73; D. V. Garzón, 7.666,62; 62,50, 187,43, y 4.395,78; don A. Moreno, 4.517,71; D. Díaz, 2.425,93 y 1.215,64; D. C. Malagón, 2.208,33 y D. V. Díaz, 5.770,77.

De Guerra: A. D. José Alcán Vara, 2.163,40; D. M. Rubio, 100; D. B. Antonio, 1.373,57; D. M. González, 429,29; D. E. García, 204.000,32; D. A. Avilés, 1.500 y 500, D. B. Rodríguez, 348; don R. Alonso, 61, y D. A. Avilés, 475,34; 1.236,64 y 5.000.

PATRIA LATINA

«Todas las virtudes de la Roma antigua son expresión de la fortaleza, que es la virtud de la voluntad».

Así se pondera, en admirable síntesis, el rasgo más valioso de la Italia clásica.

Modelando en ella su carácter, echó los cimientos del imperio espiritual en las edades; sojuzgó á los pueblos, les impuso su majestad altiva, pero les pagó con creces; les dió su civilización esplendente, su cultura refinada; el idioma, el derecho, las artes, la organización... todo se divulgó para fundir en su espíritu las naciones heterogéneas que la heredaron.

La poesía amable compañera de los hombres, refleja siempre los matices de su ánimo; lo mismo sucede á los pueblos; por eso son sus poetas intérpretes genuinos suyos.

En el siglo de oro, el gran Virgilio arrancó á su trompa sonora los ritmos de una patria grande, espléndida, universal.

El amor de Roma, el orgullo romano, campean en la «Enelda» y la dan más calor que la mitología convencional, empleada por quien ya no cree en ella; pero entre los pliegues de la epopeya se descubre, sobre todo, la convicción, la fe del poeta en la inmortalidad de la obra romana, porque cree en los destinos de la raza, cuyas glorias exalta en estrofas tan brillantes, que exceden en pasión á las páginas de Pito Livio.

Otro momento supremo para Italia, para Europa, para la raza latina, lo señala también otro poeta, precursor excelso de un movimiento que nos ligó aún más á esta patria de todos, cuando nos fundió de nuevo en las delicias del Renacimiento oriental: fué Dante, que preparó los espíritus para recibirlo.

Luego de la decadencia y la ruina del imperio, fraccionóse Italia en Estados diminutos: se creía perdido su dominio moral sobre los pueblos á que dió vida civil y cultural, cuando asombró al mundo en el siglo XII, sacando del polvo del olvido los Códigos preciosos de Justiniano, para lanzarlos otra vez como norma general. Los humanistas resucitaron después las obras de los clásicos del gran imperio, y Dante y Petrarca y Boccaccio, presentaban los modelos seductores que daban flexibilidad al sentimiento.

La «Divina Comedia» fué entonces el poema revelador; previendo Alighieri en su fogosa mente la expansión mundial de la civilización latina, dejó grabados en sus versos los rasgos de ese carácter expansivo. La estrofa que dijo «toda especulación política debe tener por misión el beneficio del género humano», es digna de los que ensalzaban con la paz y el progreso, la justicia y la verdad, el valor y la belleza, la fraternidad y la democracia.

El Renacimiento que inició Italia, templó los espíritus en estos ideales: con ellos nos los transmitió y en ellos nos confundimos con toda la amplitud de la raza, que ya no es mediterránea, sino universal.

Carducci, en nuestros días, concreta la última fase, traduciendo en sus poemas las profundas emociones del pensamiento latino.

La nueva «ragazza» que encarna en sus versos el ideal de la patria, tiene emblema de trabajo, ciencia y poesía, de nuevo derecho y de amplio espíritu: abrazada á la tradición y sosteniendo enhiesta la bandera del progreso, la agita triunfante, saludando á sus hijos de raza....

De la inmortal raza latina, de la que es madre y patria primordial Italia.

Las pérdidas de oficiales Ingleses.

Según la *Gaceta de Colonia*, hasta mediados de Diciembre de 1914 ascendieron las pérdidas de oficiales entre muertos, heridos, desaparecidos y prisioneros de guerra, nada menos que á 3.871. Entre los oficiales muertos se encuentran 8 generales, 29 coroneles, 103 tenientes coroneles y comandantes, 356 capitanes, 637 tenientes y subtenientes. Heridos hay 7 generales, 66 coroneles, 183 tenientes coroneles y comandantes, 619 capitanes y 1.350 tenientes. Desaparecido ó prisioneros de guerra hay 13 coroneles, 36 tenientes coroneles y comandantes, 148 capitanes y 316 tenientes. Así, pues, los ingleses han perdido hasta mediados de Diciembre 15 generales, 108 coroneles, 322 tenientes coroneles y comandantes, 1.123 capitanes y 2.303 tenientes.

DIARIO TOLEDANO se halla de venta en todos los centros de periódicos de la ciudad y en la Librería y Objetos de escritorio de Mauricio S. Gómez Plaza del Solarejo, núm. 11.

BEQUER

«Cartas literarias á una mujer.»

IV
El amor es poesía; la religión es amor. Dos cosas semejantes á una tercera son iguales entre sí.

He aquí el axioma que debía ahorrararme el trabajo de escribir una nueva carta. Sin embargo, yo mismo conozco que esta conclusión matemática, que en efecto lo parece, así puede ser una verdad como un sofisma.

La lógica sabe fraguar razonamientos inatacables, que, á pesar de todo, no convencen. ¡Con tanta facilidad se sacan deducciones precisas de una base falsa!

En cambio, la convicción íntima suele persuadir, aunque en el método del raciocinio reine el mayor desorden. ¡Tan irresistible es el acento de la fe!

La religión es amor, y, porque es amor, es poesía.

He aquí el tema que me he propuesto desenvolver hoy.

Al tratar un asunto tan grande en tan corto espacio y con tan escasa ciencia, como la de que yo dispongo, sólo me anima una esperanza. Si para persuadir basta creer, yo siento lo que escribo.

Hace ya mucho tiempo, yo no te conocía, y con esto excuso el decir que aún no había amado, sentí en mi interior un fenómeno inexplicable. Sentí, no diré un vacío, porque sobre ser vulgar, no es esta la frase propia; sentí en mi alma y en todo mi ser como una plenitud de vida, como un desbordamiento de actividad moral, que no encontrando objeto en que emplearse, se

elevaba en forma de ensueños y fantasías; ensueños y fantasías en los cuales buscaba en vano la expansión, estando como estaban dentro de sí mismo.

Tapa y coloca al fuego un vaso con un líquido cualquiera. El vapor, con un ronco hervidero, se desprende del fondo, y sube, y pugna por salir, y vuelve á caer deshecho en menudas gotas, y torna á elevarse, y torna á deshacerse, hasta que al cabo estalla comprimido y quiebra la cárcel que lo detiene. Este es el secreto de la muerte prematura y misteriosa de algunas mujeres y de algunos poetas, arpas que se rompen sin que nadie haya arrancado una melodía de sus cuerdas de oro.

Esta era la verdad de la situación de mi espíritu, cuanto aconteció lo que voy á referirle.

Estaba en Toledo; en Toledo, la ciudad sombría y melancólica por excelencia. Allí, cada lugar recuerda una historia, cada piedra un siglo, cada monumento una civilización; historias, siglos y civilizaciones que han pasado, y cuyos actores tal vez son ahora el polvo oscuro que arrastra el viento en remolinos, al silbar en sus estrechas y tortuosas calles. Sin embargo, por un contraste maravilloso, allí donde todo parece nuestro, donde no se ven más que ruinas, donde sólo se tropieza con rotas columnas y destrozados capiteles, mudos sarcasmos de la loca aspiración del hombre á perpetuarse, diríase que el alma, sobrecogida de terror y sedienta de inmortalidad, busca algo eterno en donde refugiarse; y como el naufrago que se ase de una tabla, se tranquiliza al recordar su origen.

Un día entré en el antiguo convento de San Juan de los Reyes. Me senté en una de las piedras de su ruinoso claustro, y me puse á dibujar. El cuadro que se ofrecía á mis ojos era magnífico. Largas hileras de pilares que sustentan una bóveda cruzada de mil y mil crestones caprichosos; anchas ojivas caladas, como los encajes de un rostrillo; ricos doseletes de granito con caireles de hiedra, que suben por entre las labores, como afrontando á las naturales, ligeras creaciones del cincel, que parecen han de agitarse al soplo del viento; estatuas vestidas de luengos paños, que flotan como al andar; caprichos fantásticos; guamos, hipógrifos, dragones y reptiles sin número, que ya asoman por cima de un capitel, ya corren por las cornisas, se enroscan en las columnas, ó trepan babeando por el tronco de las guirnalda de trébol; galerías que se prolongan y que se pierden, árboles que inclinan sus ramas sobre una fuente; flores risueñas, pájaros bulliciosos formando contraste con las tristes ruinas y las calladas naves, y por último, el cielo, un pedazo de cielo azul que se ve más allá de las crestas de pizarra, de los miradores, á través de los calados de un rosetón.

En tu álbum tienes mi dibujo; una reproducción pálida; imperfecta, ligerísima de aquel lugar, pero que, no obstante, puedo darte una idea de su melancólica hermosura. No ensayaré, pues describirla con palabras, inútiles tantas veces.

Sentado, como te dije, en una de las rotas piedras, trabajé en él toda la mañana, torné á emprender mi tarea á la tarde, y permanecí absorto en mi ocupación hasta que comenzó á faltar la luz. Entonces, dejando á mi lado el lápiz y la cartera, tendí una mirada por el fondo de las solitarias galerías y me abandoné á mis pensamientos.

El sol había desaparecido. Sólo turbaban el alto silencio de aquellas ruinas el monótono rumor del agua de aquella fuente, el trémulo murmullo del

viento que suspiraba en los claustros, y el temeroso y confuso rumor de las hojas de los árboles que parecían hablar entre sí en voz baja.

Mis deseos comenzaron á hervir y á levantarse en vapor de fantasías. Busqué á mi lado una mujer, una persona á quien comunicar mis sensaciones. Estaba solo. Entonces me acordé de esta verdad, que había leído en no sé qué autor: «La soledad es muy hermosa... cuando se tiene junto á quien decírselo».

No había concluido aún de repetir esta frase célebre, cuando me pareció ver levantarse á mi lado y de entre las sombras, una figura ideal, cubierta con una túnica flotante y ceñida la frente de una aureola. Era una de las estatuas del claustro derruido, una escultura que arrancada de un pedestal y arrimada al muro en que me había recostado, yacía allí cubierta de polvo y medio escondida entre el follaje, junto á la rota losa de un sepulcro y el capitel de una columna. Más allá, á lo lejos, y veladas por las penumbras y la oscuridad de las extensas bóvedas, se distinguían confusamente algunas otras imágenes: vírgenes con sus palmas y sus nimbos, monjes con sus báculos y sus capuchas, eremitas con sus libros y sus cruces, mártires con sus emblemas y sus aureolas, toda una generación de granito, silenciosa é inmóvil, pero en cuyos rostros habrá grabado el cincel la huella del ascetismo y una expresión de beatitud y serenidad inefables.

—He aquí, exclamé, un mundo de piedra; fantasmas inanimados de otros seres que han existido y cuya memoria legó á las épocas venideras un siglo de entusiasmo y de fe. Vírgenes solitarias, austeros cenovitas, mártires esforzados, que, como yo, vivieron sin amores ni placeres; que, como yo, arrastraron una existencia oscura y miserable, solos con sus pensamientos y el ardiente corazón inerte bajo el sayal, como un cadáver en su sepulcro. Volví á fijarme en aquellas facciones angulosas y expresivas; volví á examinar aquellas figuras secas, altas, espirituales y serenas, y proseguí diciendo: ¿Es posible que hayais vivido sin pasiones, ni temor, ni esperanzas, ni deseos? ¿Quién ha recogido las emanaciones de amor, que como un aroma, se desprenderían de vuestras almas? ¿Quién ha saciado la red de ternura que abrasaría vuestros pechos en la juventud? ¿Qué espacios ni límites se abrieron á los ojos de vuestros espíritus, ávidos de inmensidad, al despertarse al sentimiento? La noche había cerrado poco á poco. A la dudosa claridad del crepúsculo había sustituido una luz tibia y azul, la luz de la luna, que, velada un instante por los oscuros chapiteles de la torre, bañó en aquel momento con un rayo plateado los pilares de la desierta galería.

Entonces reparé que todas aquellas figuras, cuyas largas sombras se proyectaban en los muros y en el pavimento, cuyas flotantes ropas parecían moverse, en cuyas demacradas facciones brillaba una expresión indescriptible, santo y sereno gozo, tenían sus pupilas sin luz, vueltas al cielo, como si el escultor quisiera semejar que sus miradas se perdían en el infinito buscando á Dios.

A Dios, foco eterno y ardiente de hermosura, al que se vuelve con los ojos, como á un polo de amor, el sentimiento del alma.

GUSTAVO ADOLFO BECQUER.

El DIARIO TOLEDANO es el periódico de más circulación de Toledo y su provincia.

Sucesos de la provincia

TALAVERA

Hurto de un cerdo.

De la huerta denominada «La Floresta», propiedad de Pedro Luengo Acosta, han hurtado un cerdo dos sujetos llamados Agustín Nima Pizón y Estanislao Martínez Villalba, de treinta u uno y quince años de edad, respectivamente, y vendedores ambulantes.

Han sido detenidos por la Guardia civil.

GAMONAL

Dos corderos sustraídos.

Al vecino de Gamonal Dámaso Gómez de la Cruz le han sido sustraídos dos corderos que tenía en su majada.

Como presunto autor del hurto ha sido preso Antonio del Asno Ballester, que habita en la alquería del «Casar», del término de Talavera de la Reina.

SANTA OLALLA

Robo de un macho.

En la carretera de Santa Olalla ha recuperado la Guardia civil un macho robado al vecino de Talavera Angel Martín.

El animal iba enganchado á un carro donde viajaban unos quinquilleros de malos antecedentes.

Sólo pudieron ser detenidas dos mujeres llamadas Juana Cambrónera Gorje y Brígida Máter.

El sujeto que las acompañaba, autor indudablemente del robo, se dió á la fuga, aprovechándose de la oscuridad de la noche, al advertir la presencia de la Benemérita.

Se llama Bartolomé Vega.

También ha sido luego capturado Eustaquio Taborza Cuerva, primo de Bartolomé y cómplice en el robo.

JEREZ-GARVEY

Amontillado Fino; Fino San Patricio, Oloroso 1850, y Amontillado Tío Guillermo.

SUCESORES DE GARVEY

Bodegas de San Patricio.

Jerez de la Frontera.

Pedido en los mejores Hoteles, Restaurants y establecimientos de Toledo.

Noticias

El partido democrático.

Como anunciamos, ayer, esta noche, á las nueve y media se celebrará la reunión del partido liberal-democrático en el piso principal del Café Suizo (Zocodover), para tratar de asuntos relacionados con las próximas elecciones de diputados provinciales.

Obras.

Darán principio muy en breve, algunas de bastante importancia para remediar en lo posible la crisis por que atraviesa la clase obrera de esta capital.

Poseción.

Mañana domingo la tomará de su nuevo cargo de cura párroco de Santas Justa y Rufina, el Sr. D. Angel M.º Acevedo Juárez.

Damos las más expresivas gracias á dicho señor por la galante invitación que para el citado acto se ha servido hacernos, y por adelantado le enviamos nuestra más cordial enhorabuena.

Acometido por un perro.

Wenceslao Sánchez Sánchez fué

anoche acometido por un perro propiedad de D.ª Teresa Vázquez al pasar por el callejón de los Dos Codos.

Le mordió el can en la pierna izquierda; pero, afortunadamente, no le produjo ninguna herida de consideración.

Del hecho tiene conocimiento la Inspección de vigilancia.

Anunciantes.

Si quereis vender vuestros productos, anunciarlos sólo un mes en

DIARIO TOLEDANO

luego, comparad y vereis prácticamente los resultados.

Concierto musical.

Mañana, de once y media á una, la banda de la Academia de Infantería, que dirige el Sr. Romo, dará en Zocodover un concierto con las siguientes obras:

- 1.ª «Pacomio», pasodoble; Romo.
- 2.ª «La Feria», núm. 1 de la Suite; Lacomé.
- 3.ª «Sonata gallega descriptiva»; Montes.
- 4.ª «2.º Vals»; Godard.
- 5.ª «Marcha española»; Quesada.

Conferencia.

La que da todos los domingos á sus alumnos el Sr. Cabrera tendrá lugar mañana en la iglesia de San Justo.

Sepelio.

Se verificó ayer el de la señora D.ª Luisa Lucha Sánchez, esposa de D. Marcial López y madre política de nuestro compañero en la Prensa Mariano Rodríguez, á quienes enviamos nuestro más sentido pésame.

Velada.

En el Círculo jaimista se celebrará mañana otra velada con el mismo programa que la del domingo anterior.

Visita pastoral.

El cardenal Guisasola hará la visita pastoral el día 28 á Argés; el 6 de Marzo, á Rielves, y el 7 á Villamiel.

Retiro espiritual.

El próximo lunes, á las cinco de la tarde, se celebrará en la capilla de Palacio su retiro mensual la Unión Apostólica.

El obispo auxiliar.

Después de Pascua de Resurrección tendrá lugar la consagración del nuevo obispo auxiliar de Toledo, doctor Luis Pérez.

Será consagrante el cardenal Guisasola.

Natalicio.

Ha dado á luz un robusto niño con toda felicidad, la esposa de nuestro querido amigo D. Gil Calatrava Sánchez.

Nuestra afectuosa felicitación á los padres.

ESPECTACULOS

Teatro de Rojas.

Función para hoy sábado, á las ocho y media en punto.

El Anillo de Hierro.

Libros y Revistas.

Ha llegado á nuestro poder el número 25 de la importante revista *Religión y Arte*, publicada en Valencia por la casa de Ornamentos para Iglesia de Hijos de M. Garín.

Religión y Arte aparece en su tercer año vigorosamente reformada, llevando 24 páginas con papel «couché» y cu-

biertas de papel cristal, que le dan una presentación envidiable.

Esta simpática revista continuará con sus secciones fijas, siendo todavía la única en España de información eclesiástica.

A pesar de sus grandes mejoras, el precio de suscripción continuará siendo de 1,50 pesetas anuales, mucho más inferior al de otras publicaciones análogas.

PASATIEMPOS

CHARADA

Por Fritas.

Una pareja en dos una, bailó la prima segunda.

ANAGRAMA

Es malo.

Hagan la dislocación de las precedentes letras, y si no dan con el nombre de mujer... por mí, chuletas.

VIDA CRISTIANA

Santos de mañana 28 de Febrero.— Domingo II de Cuaresma. Román, abad; Hugo, monge; Osualdo, obispo.

La misa á oficio divino son de esta dominica, con rito doble de segunda clase, color morado.

CULTOS

Santa Iglesia Catedral.—A las nueve, coro, procesión y misa con sermón, corriendo éste á cargo del magistral D. José Rodríguez y García-Moreno. Por la tarde, á las tres, vísperas.

Convento de las Gaitanas.—Las cuarenta horas. A las nueve, exposición del Santísimo Sacramento; á las doce, estación y reserva.

En honor de San José.

Iglesia de los Padres Carmelitas.—A las ocho, misa de Comunión general con acompañamiento de armonium; á las diez, misa. Por la tarde, exposición del Santísimo Sacramento, estación, rosario, sermón, gozos y reserva.

Iglesia de San Juan Bautista.—A las ocho, misa de Comunión general. Por la tarde, á las cinco, exposición de Su Divina Majestad, estación, rosario, sermón, gozos y reserva.

Convento de las Gaitanas.—A las siete, misa de Comunión general; á las diez, exposición del Santísimo y misa. Por la tarde, ejercicios en honor del glorioso Patriarca.

El mejor tónico

para las mujeres

PILDORAS PINK



En épocas regulares, bien determinadas, las fuerzas de las mujeres son puestas á prueba, duramente y á veces largamente. Cuando á estas fatigas mensuales se añade el cansancio de un trabajo diario, penoso, no es de extrañar que la sangre se empobrezca y sobrevenga el agotamiento.

Las mujeres debilitadas encuentran en las Pildoras Pink el tónico verdaderamente adecuado á sus necesidades.

Los dolores que la mujer sufre, en su mayor parte se deben á la pobreza de sangre, y tal estado de pobreza de sangre se cura radicalmente por las Pildoras Pink.

Las jóvenes que en la edad de la formación han tomado las Pildoras Pink, se han evitado años y años de perturbaciones y sufrimientos.

Las Pildoras Pink aportan siempre una rápida mejoría en el estado de la mujer anémica, y basta perseverar un poco en este tratamiento para obtener una curación completa.

Las Pildoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja y 21 pesetas las seis cajas.

La casa más moderna y la que cuenta con los últimos adelantos.

Sobres, facturas, prospectos, recibos, esquelas de defunción, reglamentos y tarjetas.

Precios económicos.

Carretas, 3 y 5.—Toledo.

El que no anuncia, se aísla y se arruina. El anuncio es el medio de relación más poderoso que existe entre los hombres.

Probad en DIARIO TOLEDANO y os convencereis.

Administración principal de Correos.

Horas de entrada y salida de la correspondencia en la oficina central.

ENTRADA	Horas.
Correo de Algodor (1.ª exp.) con correspondencia de la línea de Extremadura.....	8,45
Correo procedente de Madrid con su tránsito.....	10,20
Correo de Castillejo (1.ª exp.) con correspondencia de Madrid, Cuenca, Andalucía y Mediterráneo.....	11,44
Correo de Algodor (2.ª exp.) con correspondencia de Madrid, su tránsito y línea de Ciudad Real.....	15,45
Correo de Castillejo (2.ª exp.) con correspondencia de Andalucía, Madrid y su tránsito.....	21,30
Conducción de Bargas con correspondencia de las líneas del Tajo y Plasencia-Astorga.....	8,40
Conducción de Navahermosa con Polán y Galvez.....	14,50
Peatón de Nambroca.....	18
Peatón de Layos.....	15

SALIDA	Horas.
Correo de Algodor (1.ª exp.) con correspondencia para Madrid y su tránsito.....	6,25
Correo de Castillejo (1.ª exp.) con correspondencia para Andalucía.....	8,05
Correo para Madrid con su tránsito.....	11,40
Correo de Algodor (2.ª exp.) con correspondencia para Madrid y su tránsito, Cuenca, Andalucía y Mediterráneo.....	15,55
Conducción á Bargas (línea de Tajo).....	19,40
Conducción á Navahermosa.....	6
Peatón á Nambroca.....	6
Peatón á Layos.....	6

Horario de los distintos servicios de la misma.

Certificados, valores y paquetes postales: De 9,30 á 12,30; de 14 á 15,30, y de 18,20 á 19,20.—Giro postal: De 9,30 á 12; de 14 á 16, y de 18 á 19. Los domingos hasta las 16 solamente.—Apartados (entregas de): 9,20; 10,30; 12,05; 16,05, y 22.—Lista (entregas de correspondencia en): De 10 á 12; de 14 á 15, y de 18 á 19. Los domingos termina á las 16.—Reparto de carteros: 8; 10,45; 12,20, y 16,20. Durante los meses de Abril, Mayo y Septiembre, el primer reparto empieza á las 7,30, y en los de Junio, Julio y Agosto, á las 7.—Recogida de buzones: De 10,30 á 11,30; de 15,45 á 15,15 y de 18,30 á 19. Los de esta oficina se recogen 5 minutos antes de la salida de cada expedición.

Rogamos á nuestros suscriptores se sirvan comunicar á esta Administración cualquier deficiencia que noten en el reparto del periódico para subsanarla inmediatamente.

ADVERTENCIA

Todos aquellos señores de fuera de la capital que al recibir el presente número no le devuelvan á esta administración, les consideraremos como suscriptores á nuestro periódico.

TOLEDO
Imprenta Ibérica de Mauricio S. Gómez
Calle Carretas, núms. 3 y 5.

Almacenes de TALAVERA

Zocodover, 1, 3 y 5

Unico Almacen que presenta surtidos completos en todos los articulos de la presente estacion.

Grandes economías por fin de temporada

Confecciones Talavera

Zocodover, 1, 3 y 5

Sucursal:

Calle del Comercio, 50.

Galeria Fotografica

ABELARDO LINARES

Fotografo de S. M.

Calle del Comercio, núms 56 y 58.-TOLEDO

Esta casa ha construido un patio del más puro estilo árabe, igual a los dos que tiene en sus casas en la Alhambra de Granada. donde se hacen toda clase de retratos, desde lo más económico hasta lo más artístico y lujoso; posee un gran surtido de trajes árabes, traídos expresamente de Fez para uso de las personas que deseen retratarse con ellos. Asimismo pone a la disposición de sus clientes una gran variedad de mantones de Manila y mantillas. Se hacen ampliaciones, reproducciones, oleografías, revelado de placas y películas, tiraje de pruebas y todo cuanto se relacione con este arte. Laboratorio a disposición de los señores aficionados, placas, papeles fotográficos, películas, reveladores, etc., etc.

Se retrata en la planta baja.

Postales á UNA peseta.

Imprenta
La casa más moderna y la que cuenta con los últimos adelantos.

Ibérica.
Sobres, facturas, prospectos, recibos, esquelas de defunción, reglamentos y tarjetas.

Precios económicos.

Carretas, 3 y 5.—Toledo.

GRAN FONDA RIOJANA
HABITACIONES PARA FAMILIAS

BONIFACIO LERMA
Gabinetes independientes para caballeros.—Luz eléctrica en todas las habitaciones.
Esparteros, 8, pisos 1.º y pral, MADRID
(Junto a la Puerta del Sol).

A los viajeros procedentes de Toledo: La proximidad de esa capital a la Corte, y su facilidad de comunicación, hace preciso a dichos señores una casa céntrica, de confianza, para depositar sus encargos, recibir sus visitas y avisos, y en condiciones de economía, a la vez que buen trato, etc., para los frecuentes y diarios viajes que verifican.

Al efecto, consigno los precios siguientes: Desayuno de café ó chocolate, 40 céntimos; habitación para aseo y una comida, 2,50 ptas.; habitación para dormir y una comida, 4 ptas.; hospedaje completo de 5 ptas. en adelante, según la habitación.

Servicio permanente. Trato: almuerzo, cuatro platos, frutas, quesos y pastas. Comida: cinco platos; vino a discreción. Dulce los jueves y domingos.

Mesas independientes.

BENIGNO ARAMENDI
(Sobrino de RUPERTO DEL VALLE)

Comercio, 26 y 28. Teléfono 173.
TOLEDO

Abánicos, sombrillas, bastones, cinturones de novedad, corsés, corbatas, cuellos, puños, perfumería y adornos.

BOTELLAS THERMOS
conservan los líquidos calientes, fríos ó helados.
Hermosos ventiladores eléctricos, muy sólidos.
á 35 pesetas.